

MINUTES / PROCÈS-VERBAL

Annual Meeting of the Academy of Social Sciences / *Réunion annuelle de l'Académie des sciences sociales*
9.30 AM, November 26, 2022 / Le 26 novembre 2022, à 9 h 30
Hyatt Regency, Calgary

Academy Council / Conseil de l'Académie	
Janine Brodie	President / Présidente
Alain G. Gagnon	Past President / Président sortant
Linda Cardinal	Secretary / Secrétaire
Ken Coates	Division Director, Social Sciences / Directeur de division, Sciences sociales
Sébastien Grammond	Division Director, Social Sciences / Directeur de division, Sciences sociales

La séance est déclarée ouverte à 9 h 30.

Personnes présentes : Janine Brodie, Alain Gagnon, Barbara Neis, Diane Gérin-Lajoie, Stephen McAdams, Marie-Claire Cordonier-Segger, Kelly Stajduhar, Cecilia Benoit, Jean Saint-Aubin, Ito Peng, Tania Bubela, Janet E. Halliwell, Jules Blais (corédacteur en chef, *Facets*), Elaine Stoll (*Canadian Science Publishing*), Malek Batal, André Lecours, Jean-François Gaudreault-Decriens, Celia Haig-Brown, Andrea Gonzalez, William Fisher, Danika van Proosdij, Steven Hoffman et Jennifer Hyndman.

1.

Introduction :

La présidente Janine Brodie souhaite la bienvenue à tous les participants et reconnaît que la réunion se tient en territoire traditionnel des peuples de la région du Traité 7 du sud de l'Alberta, et plus précisément à Calgary, sur le territoire de la Nation métisse de l'Alberta, au sein de la région 3.

Mme Brodie présente le comité de direction de l'Académie des sciences sociales, y compris Barbara Neis, la présidente élue de l'Académie II, et explique qu'elle-même deviendra donc présidente sortante de l'Académie, en remplacement d'Alain Gagnon, membre de l'Académie II, le nouveau président de la Société royale du Canada.

Mme la présidente adresse également ses meilleurs vœux de prompt rétablissement à la secrétaire de l'Académie II, Linda Cardinal.

Elle félicite ensuite les 26 nouveaux membres de l'Académie II élus en 2022, leur souhaite la bienvenue et présente un bref aperçu de la structure de gouvernance de la Société royale du Canada et de l'Académie II.

2.

Une motion est présentée pour modifier l'ordre du jour afin d'y inclure une brève présentation de Jules Blais (corédacteur en chef) de *FACETS* : Motion visant à approuver l'ordre du jour modifié par Jennifer Hyndman; appuyée par Cecilia Benoit. Motion adoptée.

3.

Approbation de l'ordre du jour : Une motion est présentée pour approuver le procès-verbal de la réunion annuelle de 2021 de l'Académie des sciences sociales, par Alain Gagnon; appuyée par Ito Peng. Motion adoptée.

4.

Brève présentation des possibilités de publication qui pourraient être offertes aux chercheurs en sciences sociales dans la revue *FACETS*

Jules Blais, (corédacteur en chef) de *FACETS*, propose que *FACETS*, la revue officielle de la Société royale du Canada, entame d'autres conversations avec l'Académie II concernant la publication de documents du domaine des sciences sociales. Il est convenu que cette proposition soit approfondie lors d'une réunion au début de 2023 entre le comité de direction de l'Académie II, le directeur général de la SRC et les représentants de *FACETS*.

5.

Rapport de la présidente :

La présidente Brodie aborde deux grands sujets dans son exposé :

- Le processus de sélection de 2022
- Les faits marquants de l'année 2022 pour la SRC

A. Processus de sélection de 2022

La présidente explique que l'une des principales responsabilités de chacune des académies de la SRC est de mettre en œuvre, en collaboration avec le personnel de la Maison Walter, les processus de nomination des membres et de statuer sur les dossiers soumis par les candidats. Il s'agit d'une responsabilité annuelle qui exige une bonne dose de volonté et de travail de la part de plusieurs membres de notre académie.

La présidente indique que 95 dossiers ont été présentés à l'Académie II cette année – 87 à la division 1 et 8 à la division 2. Ce volume de dossiers est représentatif de la tendance générale observée par l'Académie ces dernières années, et plus élevé qu'en 2021 où, vraisemblablement en raison des perturbations causées par la COVID, seulement 75 dossiers avaient été reçus.

En 2022, l'Académie II a accueilli 26 nouveaux membres lors de l'événement COEE 2022, parmi les 102 nouveaux membres de la SRC et les 54 nouveaux membres du Collège. La SRC compte actuellement approximativement 2 500 à l'échelle nationale.

Le taux de réussite global des dossiers de candidature présentés à l'Académie II en 2022 a été de 23 %, un pourcentage légèrement inférieur à celui de 2021 (28 %). Les candidatures retenues étaient largement représentatives de la diversité des disciplines représentées par l'Académie. Ce processus de sélection a également fait progresser les objectifs plus larges de la SRC en matière d'excellence inclusive – par exemple, 15 des 26 nouveaux membres en 2022 de l'académie, soit 57 pour cent, étaient des femmes. Nous n'avons pas encore mis au point un processus permettant de suivre la représentation d'autres groupes désignés par le gouvernement fédéral, mais nous y travaillons.



La présidente remercie également Christopher Dragon, de la Maison Walter, pour toute la contribution qu'il a apportée à la réussite du processus de sélection.

La présidente félicite d'autres chercheurs en sciences sociales qui ont reçu des prix de la SRC en 2022.

Jane Jenson a reçu la médaille Innis-Gerin pour ses contributions empiriques et conceptuelles abondantes et influentes aux domaines des sciences politiques et des études politiques.

Kimberley Brownlee, élue au Collège de la SRC cette année, a reçu le prix commémoratif Kitty Newman pour ses travaux en philosophie sociale et politique.

Valerie Oosterveld a remporté le prix Ursula Franklin en études de genre, en reconnaissance de ses travaux sur le droit pénal international et les crimes de guerre.

Christopher Alcantra a reçu la médaille Yvan Allaire pour ses recherches sur la gouvernance autochtone et le fédéralisme.

B. Faits marquants de l'année 2022 pour la SRC

Direction

La présidente souligne que le terme « transition » décrit bien ce qui est survenu à la SRC en 2022. Au cours de la réunion annuelle de cette année, presque tout le conseil d'administration de la SRC sera renouvelé, y compris les personnes assurant la présidence de l'organisation et des académies

Président de la SRC (2022-2025) – Alain Gagnon (UQAM)

Secrétaire de la SRC (2021-2024) – Gary Libben (Brock)

Présidente de l'Académie des arts, des lettres et des sciences humaines (2022-2025) – Sheila Embleton (York)

Présidente de l'Académie des sciences sociales (2022-2025) – Barbara Neis (MUN)

Président de l'Académie des sciences (2022-2025) – Michel Tremblay (McGill)

Représentante institutionnelle – Cecilia Benoit (UVic)

Groupe de travail sur la Covid-19

La présidente souligne que la pandémie de Covid-19 a présenté de nombreux défis pour la SRC, en particulier pour le personnel de la Maison Walter, qui a dû maintenir l'organisation à flot, organisant notamment deux réunions annuelles virtuelles en travaillant en grande partie depuis le domicile. Mais la pandémie a par ailleurs fourni l'occasion à la SRC de générer et de mobiliser des recherches indépendantes durant cette période de profonde incertitude. Le leadership exceptionnel du président, Jeremy McNeil, du personnel de la Maison Walter et du Groupe de travail sur la Covid, a permis à la SRC d'opérer une transition substantielle, passant d'une organisation servant largement à reconnaître la contribution des chercheurs, à un centre de production d'expertise et de recherches indépendantes de premier plan.



L'année à venir, elle aussi, marquera une transition pour ce qui est de la mobilisation de l'expertise indépendante par la SRC. Le nouveau Groupe de travail de la SRC sur l'approche Une seule santé amorce actuellement ses travaux, en s'appuyant sur la note de breffage de la SRC intitulée **Renforcer l'approche d'une seule santé pour lutter contre les zoonoses émergentes**. Les premières démarches de ce groupe de travail consisteront à consulter les membres de la SRC par le biais d'un sondage demandant à chacun et chacune d'entre vous d'identifier les trois défis les plus urgents auxquels nous sommes confrontés sur le plan de la santé de notre planète et de toutes les espèces qui l'habitent. La présidente fait remarquer que la communauté des chercheurs en sciences sociales devra veiller à faire avancer la recherche en sciences sociales au cours de cette transition vers l'initiative « Une seule santé ».

Nouveau plan stratégique

Ce COEE marquera également une transition vers un nouveau plan stratégique de la SRC, « Nos prochaines étapes, ensemble », pour la période 2023-2025, qui sera présenté aux membres lors de l'Assemblée générale annuelle du samedi 26 novembre. Le nouveau plan stratégique comporte trois volets :

1. *L'excellence inclusive*, en vertu de laquelle la SRC mettra en œuvre, entre autres choses, plusieurs des recommandations du Rapport de 2021 du Comité des membres ainsi qu'un programme de **Soutien aux chercheurs universitaires et artistes en danger et déplacés**, conçu et dirigé par le Collège de la SRC et sa présidente sortante, Karly Kehoe.
2. Le volet de *l'expertise indépendante*, principalement sur le thème « Une seule santé », a été présenté en avant-première, mercredi, lors du colloque de recherche organisé à l'Université de Calgary.
3. Dans le cadre du volet de la *concertation internationale*, la SRC poursuivra les travaux déjà entrepris, par exemple avec le G7 et le G20, de même qu'avec les académies australienne et néo-zélandaise sur la réconciliation, ainsi que de nouvelles avenues de collaboration avec l'UE et l'Inde.

Autres initiatives de la SRC en 2023

Le Conseil de la SRC prendra des mesures pour redynamiser son comité sur l'équité, la diversité, l'inclusion et la décolonisation. L'une des principales tâches de ce comité sera de recommander des mécanismes tangibles qui permettront de donner suite aux nombreuses recommandations du Rapport de 2021 du Comité des membres.

Pour sa dernière intervention présidentielle, la présidente, Mme Brodie, annonce trois motions inscrites à l'ordre du jour.



6) Motions présentées

L'Académie des sciences sociales félicite le président sortant, Jeremy McNeil pour son leadership, qui a permis de transformer la SRC au cours des trois dernières années.

Motion présentée par Alain Gagnon; appuyée par Cecelia Benoit

L'Académie des sciences sociales exprime sa profonde reconnaissance au personnel de la Maison Walter pour l'extraordinaire soutien administratif qu'il a fourni malgré les nombreux défis posés par la pandémie de Covid-19.

Motion présentée par Ito Peng; appuyée par Jennifer Hyndman

Alain Gagnon présente une motion visant à féliciter Janine Brodie pour le formidable travail qu'elle a accompli pour la SRC et en tant que présidente de l'Académie II.

Motion présentée par Marie-Claire Cordonier-Segger; appuyée par Cecilia Benoit.

7) Remarques de la présidente entrante de l'Académie

La présidente entrante, Barbara Neis, félicite les nouveaux membres et leur souhaite la bienvenue à la Société royale du Canada et à l'Académie des sciences sociales. Elle félicite également les lauréats des prix décernés dans le domaine des sciences sociales en 2022, notamment Jane Jenson, Kimberley Brownlee, Valerie Oosterveld et Christopher Alcantra. Elle profite de l'occasion pour remercier personnellement Janine Brodie, pour le leadership et l'engagement dont elle a fait preuve à la SRC et à l'Académie II depuis 2019, ainsi que pour le soutien personnel qu'elle lui a offert au cours de la dernière année, alors qu'elle commençait à assumer ses responsabilités et à s'initier aux politiques et aux processus qui régissent le travail de la SRC et de l'Académie II. Heureusement, Janine sera disponible en tant que présidente sortante pour nous conseiller et nous soutenir au cours de la prochaine année.

Aux membres de l'Académie 2, Mme Neis indique qu'elle accueille avec humilité et modestie la confiance qui lui a été accordée en la nommant présidente. En plus d'aider à organiser et à superviser le processus de sélection des membres et des lauréats de prix, elle siègera également au Conseil et au conseil d'administration de la SRC. Mme Neis mentionne qu'elle a accepté le poste de présidente en partie parce qu'elle avait été enthousiasmée par le travail effectué par la SRC en réponse à la COVID-19. Elle avait été très impressionnée par la mobilisation rapide de l'expertise de nombreuses disciplines en réponse à la pandémie et avait trouvé que cela démontrait non seulement la capacité réelle de la SRC et de ses membres à évaluer et célébrer l'excellence, mais aussi, comme le veut son mandat, à mobiliser l'excellence et l'expertise de ses membres et au-delà de ce cercle, en réponse à un défi canadien et mondial majeur.

Mme Neis note que pour mettre en œuvre son nouveau plan stratégique, la SRC empruntera le même modèle que celui utilisé pour la COVID pour lancer son programme de travail sur l'approche Une seule santé. Cela commencera par la création d'un groupe de travail, la consultation des membres et l'encouragement à la formation de groupes de travail pour aborder les questions qui relèvent de ce très vaste domaine. Elle encourage les spécialistes en sciences sociales de l'Académie II qui jugent que leur



expertise est pertinente au regard de l'approche « Une seule santé » à répondre au sondage diffusé par le groupe de travail Une seule santé.

Mme Neis souligne qu'elle lit actuellement *Royally Wronged : the Royal Society of Canada and Indochtone Peoples*. Elle incite les personnes qui n'ont pas encore lu ce recueil novateur à le faire. Elle fait remarquer qu'en tant que femme blanche, anglophone et descendante de colons privilégiée, elle pense qu'il est important pour nous tous de comprendre en profondeur l'organisation que nous nous sommes engagés à soutenir, y compris sa relation avec le colonialisme, le racisme et la persécution des peuples autochtones au Canada, si nous voulons promouvoir la vérité et la réconciliation. Elle note qu'un des défis contemporains qui se posent à la SRC sera de trouver des moyens d'aller au-delà de la reconnaissance des vérités énoncées dans ce recueil et dans tant de recherches en sciences sociales au Canada, et de contribuer concrètement à la réconciliation. Comme l'indique le plan stratégique, cet objectif et la mise en œuvre des recommandations contenues dans un rapport du comité de la SRC sur l'équité, la diversité et l'inclusion seront prioritaires pour le Conseil et le conseil d'administration de la SRC au cours de l'année à venir.

Mme Neis conclut ses propos en mentionnant qu'elle est impatiente de travailler avec les membres de l'Académie II et en leur nom. Elle se réjouit également d'avoir l'occasion qu'elle aura d'en apprendre davantage sur l'excellent travail qui se fait dans les multiples domaines et disciplines des sciences sociales au Canada lorsqu'elle supervisera le processus de sélection des membres et des lauréats de prix en sciences sociales au cours des trois prochaines années.

8

La levée de la séance est prononcée à 11 heures.

